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CIRD - Centro Interdipartimentale per la Ricerca Didattica 
 

Verbale n. 34 del 16 giugno 2011 
 
 
Il Comitato del CIRD si riunisce il giorno 16 giugno 2011 alle ore 10.00 nella Sala Seminari del 
Dipartimento di Matematica e Informatica dell’Università di Trieste. La Coordinatrice del Centro 
Prof.ssa Luciana Zuccheri, verificata la sussistenza del numero legale dei convocati, apre la seduta 
alle ore 10.13. Funge da segretario verbalizzante la Dott.ssa Anna Maria Ferluga. 
 
Viene data lettura del seguente ordine del giorno: 
1)  Comunicazioni 
2)  Approvazione del verbale n. 33  d.d. 19 maggio 2011  

3) Progetti sottoposti all’approvazione del CIRD 
4)  Nomina di una commissione per l’organizzazione dei seminari 
5) Preparazione del nuovo progetto delle attività del CIRD per la richiesta di finanziamento 

6) Varie ed eventuali 
 
Come dall’allegato foglio firme (vd. allegato 1), risultano presenti: 

DIPARTIMENTO/PROGETTO/ALTRO RAPPRESENTANTI/ALTRO p g a 

Direttore Dip. Matematica e Informatica 

(centro gestore del CIRD) 

Daniele Del Santo  

 

x 

 

 

Scienze della Vita 

 

Pier Luigi Nimis 

Sergio Paoletti 

 x 

x 

 

 

Ingegneria industriale e dell’Informazione Paolo Bogoni 

Sergio Carrato 

 

 

x 

x 

 

Filosofia, Lingue e Letterature Fennell Claire Verity 

Ermenegilda Manganaro 

 

 

 

x 

x 

 

Scienze della Formazione e dei Processi 

Culturali 

Michele Stoppa 

Tiziana Piras 

x 

x 

 

 

 

Storia e Culture dall’Antichità al Mondo 

Contemporaneo 

Manuela Montagnari 

Anna Storti 

 

x 

 

 

x 

Matematica ed Informatica Pietro Baxa 

Luciana Zuccheri 

 

x 

x 

 

 

Psicologia Maria Chiara Passolunghi  x  
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Gisella Paoletti  x  

Scienze Chimiche Giacomo Costa  

Claudio Tavagnacco 

 

x 

x  

Scienze del Linguaggio, della Traduzione e 

dell’Interpretazione 

Francesco Straniero Sergio 

Helena Lozano Miralles 

 

 

x 

x 

 

 

Dipartimento di Geoscienze Nevio Pugliese 

Furio Finocchiaro 

 

 

 

x 

x 

Scienze Giuridiche Romana Pacia 

Davide Monego 

 

 

x 

x 

 

 

Fisica Giorgio Pastore 

Maria Peressi 

x 

x 

 

 

 

       

Ospite senza diritto di voto Anna Maria Ferluga x   

  

1) Comunicazioni 
1.1) Avendo osservata la recente fusione dei dipartimenti di Scienze Chimiche e Scienze 
Farmaceutiche nel nuovo Dipartimento di Scienze Chimiche e Farmaceutiche, la coordinatrice ha 
contattato il prof. Pecilla che ha confermato che il nuovo dipartimento aderisce al CIRD e vengono 
confermati come rappresentanti i proff. Tavagnacco e Costa. La coordinatrice ricorda che, non 
appena diventano attive eventuali fusioni dei dipartimenti, è opportuno segnalare afferenza e 
rappresentanze agli uffici competenti. Potrebbe essere, inoltre, opportuno rivedere il regolamento 
del CIRD, prevedendo un eventuale aumento del numero di rappresentanti per dipartimento.  
La prof.ssa Zuccheri scriverà all’ufficio Affari Generali una lettera, in veste di coordinatore CIRD, 
con lo scopo di suggerire, in vista della prossima revisione del regolamento, proposte di modifica in 
tal senso. 
1.2) A seguito della discussione, avvenuta nel corso delle precedenti riunioni del Comitato, per 
individuare una sede stabile  per l’Esperimentoteca del CIRD, la prof.ssa Zuccheri sta effettuando 
una ricognizione. Attualmente l’Esperimentoteca è ospitata presso l’IC Divisione Julia. L’edificio è 
stato da poco rinnovato e a breve sarà necessario trasferire i materiali del CIRD nella nuova aula di 
scienze. Sarebbe bene però trovare una sede definitiva. Dalla discussione  era emerso che sarebbe 
opportuno ospitare tutti materiali e gli incontri laboratoriali presso l’Università, perché spesso 
accade che gli utenti confondano l’ente ospitante con l’ente proponente le attività didattiche. Le 
esigenze sono contenute: gli esperimenti proposti sono eseguibili a scuola, gli ambienti non 
richiedono pertanto attrezzature speciali o particolari requisiti di sicurezza. Sono sufficienti 
l’accesso all’acqua corrente nei pressi dell’aula e un numero adeguato di prese di corrente. 
Nel corso della ricognizione la prof.ssa Zuccheri ha individuato l’aula 4D presso il Dipartimento di 
Matematica e Informatica, dove in passato si sono tenute le lezioni della Scuola di Specializzazione 
all’Insegnamento Secondario. L’aula è stata successivamente smantellata e attrezzata ad aula 
d’informatica, ma ora è inutilizzata. Non è ben arredata: sono stati i tolti i vecchi banchi stretti, 
avvitati al pavimento, e sono stati sostituiti con ampie scrivanie che, sebbene non di proprietà del 
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Dipartimento di Matematica e Informatica, verrebbero lasciate. Si possono ospitare circa 24 
persone, che è più o meno il numero massimo dei partecipanti ai laboratori CIRD. Si potrebbe 
chiedere la disponibilità garantita dell’aula per due pomeriggi a settimana, più altri utilizzi saltuari 
in caso di necessità e compatibilmente con l’uso da parte di altri. C’è un armadio che si spera di 
poter tenere (a cui andrebbe aggiunto un altro armadio di proprietà del CIRD, attualmente situato 
nell’I.C. Divisione Julia), c’è spazio per aggiungere un altro armadio o scaffali. I servizi igienici del 
piano consentono la disponibilità dell’acqua corrente. Le scrivanie attualmente presenti sono adatte 
alle attività pratiche e sono dotate di prese di corrente. Sarebbe opportuno trovare delle sedie tutte 
uguali, perché quelle dell’aula sono inadatte. C’è uno schermo, e il CIRD si è recentemente dotato 
di un videoproiettore. Ci sono delle finestre oscurabili completamente. 
In caso di attivazione della laurea magistrale per insegnamento o del Tirocinio Formativo Attivo, 
l’aula potrebbe inoltre ospitare lezioni e laboratori.  
La coordinatrice ricorda che in futuro si potrebbe eventualmente allestire un’apparecchiatura per 
videoconferenze. Il prof. Pastore ricorda che al momento il Dipartimento di Fisica ha già due 
postazioni che può mettere a disposizione in caso di necessità. 
La coordinatrice propone di procurare l’attrezzatura mancante (armadi chiudibili a chiave, scaffali, 
sedie), anche chiedendone la disponibilità all’economato, e invita i membri del Comitato a proporre 
altre idee, perlomeno per individuare e recuperare arredi adeguati per attrezzare l’aula. 
 
2) Approvazione del verbale n. 33  d.d. 19 maggio 2011 
Il verbale relativo alla riunione del Comitato del CIRD n. 33 d.d. 19 maggio 2011 viene approvato 
all’unanimità. La Coordinatrice ricorda che tutti gli interessati possono prendere visione dei verbali 
approvati e in corso di approvazione, collegandosi alla piattaforma Moodle nell’apposita sezione 
del CIRD. 
 

3) Progetti sottoposti all’approvazione del CIRD 

Sono stati presentati 9 progetti da parte di vari docenti e il progetto, presentato dal CIRD, del 
“Laboratorio multidisciplinare di formazione per insegnanti”. 

La Giunta ristretta, composta dalla coordinatrice e dalle professoresse Paoletti e Storti, si è riunita. 
Sono stati approvati tutti i progetti presentati. E’ stato chiesto in alcuni casi di portare delle 
modifiche. I progetti che richiedevano revisione sono stati tutti ripresentati, recependo le modifiche 
proposte. In particolare è stato chiesto di indicare la presenza di cofinanziamenti. La Fondazione 
CRTrieste vede con favore la presenza di cofinanziamenti. Per esempio l’Università di Trieste può 
essere indicata come un cofinanziatore, per la copertura del costo delle risorse umane e per l’uso 
delle attrezzature e spazi utilizzati per lo svolgimento dei progetti. 

Inoltre i progetti che fanno parte del Piano Lauree Scientifiche, dovrebbero comunque riportare una 
previsione del finanziamento che riceveranno dal  Piano Lauree Scientifiche. 

Per i progetti in cui vi sia una richiesta di fare delle pubblicazioni di tipo monografico che 
comportino dei costi, la Giunta propone che questo di deva avvenire con l’uscita di un numero 
monografico della rivista QuaderniCIRD. Nel caso si desideri comunque produrre una versione 
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cartacea, si vedrà poi se è possibile fare un accordo tra EUT (editore della rivista) e case editrici che 
stampano solo su richiesta. L’operazione non comporta i costi della stampa: il lavoro di 
preparazione del libro digitale è gratuito e viene pagata dall’acquirente solo la copia che viene 
richiesta. Pare che attualmente la EUT non garantisca questo servizio, sarebbe pertanto necessario 
un accordo con un’altra casa editrice. 

La prof.ssa Piras ricorda che nel contratto con EUT si prevede che i diritti rimangono proprietà 
dell’autore che può decidere di pubblicare anche altrove gli stessi materiali. 

La prof.ssa Zuccheri chiede l’approvazione di questa proposta al Comitato del CIRD, che approva 
all’unanimità. 

Su richiesta del prof. Tavagnacco, si discute quale possa essere la strategia migliore al momento di 
effettuare la richiesta di finanziamento: è più opportuno richiedere dei finanziamenti più elevati, ma 
adeguati alle necessità dei progetti presentati, oppure è meglio richiedere degli importi molto 
inferiori, e prossimi a quanto già in passato erogato e assegnato ai singoli progetti? La coordinatrice 
riferisce che dell’argomento si è discusso all’interno della Giunta e ricorda che, sebbene i fondi 
effettivamente assegnati possano risultare nettamente inferiori agli importi richiesti, l’importo 
richiesto dovrebbe risultare realistico, e proporzionato all’impegno economico che il progetto 
prevede. Una volta eventualmente assegnato il finanziamento, l’esecuzione del progetto andrà 
rimodulata sulla base del finanziamento disponibile. 

La coordinatrice chiede la disponibilità di almeno un membro del Comitato, per stendere il 
programma per il prossimo anno accademico. Ricorda che il Rettore fa parte della commissione 
della Fondazione che decide l’entità degli importi da assegnare e verrà sensibilizzato con un certo 
anticipo in relazione ai progetti presentati dal CIRD e all’entità del finanziamento indispensabile 
per realizzare tali progetti. Il prof. Pastore propone che nell’introduzione del progetto e in un 
eventuale lettera al Rettore si ricordi che i progetti presentati dal CIRD sono gli unici all’interno 
dell’Università di Trieste che consentano di affrontare certi aspetti della ricerca didattica. In 
particolare oltre alla Ricerca didattica in senso stretto, gli ambiti all’interno dei quali spaziano i 
singoli progetti sono: la formazione insegnanti (sia in servizio che iniziale), l’innovazione didattica, 
il supporto alla didattica.  

La prof.ssa Zuccheri ricorda che quest’anno, ancora più che in passato, i progetti presentati si 
riferiscono a ricerche di tipo didattico e rispondono pienamente alle linee guida del CIRD. La 
coordinatrice dà lettura dei titoli e per sommi capi descrive i singoli progetti presentati, 
sottolineando, per ogni progetto, come risponda alle linee guida del CIRD. 

La prof.ssa Zuccheri propone di discutere preventivamente i criteri di suddivisione dei fondi che 
verrebbero assegnati. Va valutato come ripartire i fondi in caso di finanziamento inadeguato: i 
finanziamenti possono venir distribuiti equamente, assegnando a ogni progetto un importo inferiore 
a quanto richiesto, oppure si può decidere di finanziare completamente per tutto l’importo richiesto 
solo alcuni progetti. Il Comitato decide di distribuire il finanziamento tra tutti i progetti presentati, 
tuttavia nella stesura del programma si potrebbe sottolineare come alcuni progetti in caso di 
finanziamento inadeguato non potrebbero venir realizzati, o realizzati solo parzialmente. Se, per 
esempio, nel progetto vengono indicate in maniera dettagliata le singole voci di spesa, sulla base di 
quanto assegnato si può valutare a quali voci è possibile rinunciare. 
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La prof.ssa Zuccheri ricorda nuovamente che i fondi vanno rigorosamente spesi entro il 31 ottobre. 

 
4) Nomina di una commissione per l’organizzazione dei seminari 
Sono giunte parecchie proposte di seminari e laboratori da inserire nel Laboratorio Multidisciplinare 
di Formazione per Insegnanti dell’a.s. 2011/2012. La coordinatrice invita il Comitato a proporre dei 
seminari o laboratori che in qualche modo rispecchino i progetti sostenuti dal CIRD. 
Il prof. Tavagnacco si offre di proporre dei laboratori di chimica, da curare assieme alla prof.ssa 
Dall’Antonia, che rispecchino l’attività didattica che va svolgendo ormai da anni con studenti di 
scuole di ogni ordine e grado. 
La commissione incaricata di selezionare i seminari e laboratori da proporre nell’anno scolastico 
2011/2012 verrà composta dalla prof.ssa Zuccheri, dal prof. Tavagnacco e dalla prof.ssa Storti. La 
commissione decide di riunirsi al termine della riunione del Comitato. 
 
5) Preparazione del nuovo progetto delle attività del CIRD per la richiesta di finanziamento 

La prof. Zuccheri chiede se ci sono membri del Comitato disposti ad aiutare a rivedere il 
programma per la richiesta dei finanziamenti. La prof. Storti si offre, anche il prof. Pastore rivedrà il 
programma, dopo la stesura della prima bozza. Si decide di far circolare via e-mail la bozza del 
programma, tra i membri di questa commissione ristretta. 

Il comitato dà quindi mandato alla coordinatrice di redigere il progetto per la richiesta di 
finanziamento con l’aiuto della prof.ssa Storti e del prof. Pastore. 

Questa parte del verbale viene letta e approvata all’unanimità seduta stante. 

 

6) Varie ed eventuali 

Il secondo numero dei QuaderniCIRD ha avuto una gestazione piuttosto sofferta e lunga. Alcuni 
degli autori, ai quali è stato richiesto un contributo, hanno presentato dei lavori che hanno richiesto 
un rimaneggiamento sostanziale che ha fatto perdere parecchio tempo in fase di revisione. Sono già 
pervenuti contributi da pubblicare nel numero successivo. La prof.ssa Zuccheri chiede che, in 
futuro, il comitato editoriale della rivista sia più rigoroso nell’accettare i contributi, insistendo anche  
sull'aderenza alle norme editoriali. 
La seduta ha termine alle ore 11:40. 
 
 
     La Coordinatrice        Il Segretario 
Prof.ssa Luciana Zuccheri        Dott.ssa Anna Maria Ferluga 


